
 

   

 

 

An alle Vorstandsmitglieder QVR 

Gemeinde- und KantonsrätInnen  

Kreise 7 und 8 

sowie weitere interessierte Kreise 
 

Protokoll 

 

Quartierverein Zürich Riesbach 

6. Vorstandssitzung  

Dienstag, den 4. Juli 2023, 19:30 im GZ Riesbach 

 

Leitung: Urs Frey 

 

Vorstandsmitglieder    Ressort  
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 

Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 

Leo Bauer Quartierfest, Junges Riesbach 

Steven Baumann Neue Projekte, Medien 

Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 

Urs Frey Präsidium, Wohnen 

Jessamyn Graves Kinder und Schule 

Cathy O’Hare Kinder und Schule 

Martin Schmid Verkehr, Planung; Alter (a.i.); Protokoll 

   
Gäste   

Markus Kick GZ Riesbach 

Otto Kocsis Revisor 

  

Entschuldigt  

Christian Kistler AG Ukraine 

Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 

Xenia Voellmy 

 

     

Pos. Was Verantwortl. 

1 Begrüssung und Protokoll  

 Urs Frey eröffnet die letzte Sitzung vor der Sommerpause, begrüsst alle 

Anwesenden, d.h. die Vorstandsmitglieder sowie die beiden Gäste, Markus Kick 

und Otto Kocsis. Urs Frey betont, dass die Vorstandssitzungen öffentlich sind, 

d.h. dass sie von allen Mitgliedern des QVR besucht werden dürfen. 

Das Kurz-Protokoll der letzten Sitzung vom 6. Juni 2023 wird gutgeheissen und 

verdankt.  

 

 

 

2 Ressort-Mitteilungen  

2.1 AG Verkehr 

Die Schulwegsicherung ist ein Dauerthema. 

 
Der Vorschlag zur neuen Linienführung der VBZ soll durch Herrn Eckert im 

Rahmen der nächsten VoSi vorgestellt werden. Im Januar 2024 soll dann unter 

dem Patronat der QV Hirslanden, Hottingen und Riesbach eine Info-

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

veranstaltung stattfinden, damit die Öffentlichkeit auf den im März 2024 

folgenden Mitwirkungsprozess gut vorbereitet ist. 

 

Am Montag, den 3. Juni fand unter der Leitung von Simone Brander eine 

Orientierung der Stadt zum Thema Kreuzbühl-/Kreuzstrasse statt. Der Vorschlag 

der AG Verkehr für eine Verkehrsführung an der Kreuzstrasse im Gegenverkehr 

wurde aufgenommen. Damit wird dort eine Verbindung zur Bellerivestrasse 

geschaffen und die Verbindung Kreuzbühlstrasse/Falkenstrasse entlastet. 

Realisierung wäre im besten Fall 2031. 
 

Am Donnerstag, den 6. Juni wird die SBB über das weitere Vorgehen am 

Bahnhof Stadelhofen informieren. Urs Frey wird teilnehmen. 

 

2.1 Riesbach stellt sich vor 

Die Sitzung vom 27. Juni 2023 fand statt. Der Anlass soll durch Wettbewerb und 

Moderation noch interessanter gemacht werden. Das Budget wurde diskutiert. 

An einigen Orten soll noch gespart werden, aber man ist einer Einigung 

nähergekommen.  

Vermietungspraxis für die Tische: Zuerst sollen die bisherigen informiert 

werden, 3 Wochen danach dann die neu Interessierten. Der Beitrag fürs 
nächste Kontacht sowie für den Newsletter ist in Vorbereitung. 

Die nächste Sitzung findet am 23. August 2023 statt. 

Nach der Durchführung des Anlasses am 26. Oktober 2023 wird ein Debriefing 

stattfinden. 

 

 

C. O’Hare, M. 

Kick 

2.2 AG 8 und … 

Diese AG ist etwas eingeschlafen. Es hängt zu vieles an Leo Bauer, der ab 

September 2023 für ein Jahr ins Ausland gehen wird. 

Der Vorstand ist aber nach wie vor sehr interessiert, dass diese AG weiterlebt. 

 

 

2.3 AG Ukraine 

Die Aktivitäten auf der Wynegg und im GZ finden nach wie vor unter grossem 

Einsatz der Beteiligten statt. 

 

 

2.4 TQW 

Es gibt Änderung am Hof (Umbau, Organisation). Am Mittwoch, den 5. Juni 

findet um 19:30 eine wichtige GV statt. Die Neubestellung des Vorstandes wird 

in einer späteren ausserordentlichen Mitgliederversammlung stattfinden. 

 

 

2.5 AG 60plus 

Es geht wieder vorwärts. Heute Nachmittag wurde zum ersten Mal Pétanque 

gespielt. Das wird jeden ersten Dienstag im Monat um 14 Uhr durchgeführt.  

 

Franz Bartl kann günstig ein gebrauchtes Pétanque-Set kaufen. 

 

Weiter wird nach der Sommerpause im GZ ein AG60plus-Stamm durchgeführt. 

 
 

 

M. Schmid 

 

 

 

F. Bartl 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

2.6 Botanischer Garten 

Marina berichtet von einem Verkaufsstand, der jeweils sonntags ehrenamtlich 

betrieben bei den Gewächshäusern im Botanischen Garten. 

Die Organisatoren vom Hegifäscht begrüssen eine Verbindung mit dem 

Hegifäscht am 2.9.23. Man ist dabei abzuklären wie man aufeinander 

aufmerksam macht. 

 

 

 

 

C. Bernaschina 

M. Albasini, 

2.7 AG Kinder und Schule 

Jesse Graves und Leo Bauer befassen sich bereits mit der Organisation der 

kommenden Skilager. 

 

 

3 Traktanden  

3.1 Projektidee Standseilbahn Tiefenbrunnen – Lengg 

Dieses Traktandum wurde als Erstes behandelt. 
Heinz Schröder (AG Verkehr) stellte die Projektidee vor. 

 

Worum geht es? 

Der Bahnhof Tiefenbrunnen wird in Folge der geplanten zweiten Röhre stark 

aufgewertet werden. Das könnte u.U. sogar dazu führen, dass eine weitere S-

Bahnlinie über diesen Bahnhof geführt werden könnte. Dies würde eine grosse 

Chance für den Bahnhof Tiefenbrunnen bedeuten. Auf der anderen Seite ist auf 

der Lengg eine bedeutende Erweiterung des Spitalclusters im Gange, welche 

aufgrund der neuen Arbeitsplätze sowie des ausgebauten Angebotes der 

Spitäler zu Mehrverkehr führen wird. Die bisher vorgesehenen Massnahmen zur 
Bewältigung des Mehrverkehrs sind: Erhöhung des Taktes auf den Tram-Linien 

der Forchstrasse durch eine zusätzliche Tramverbindung, die ausgebauten 

Busverbindungen Nr. 77 und 99 sowie die Plafonierung der täglichen Zu- und 

Wegfahrten auf 11'600 Fahrzeuge. 

Die vorgestellte Projektidee soll zur weiteren Aufwertung des Bahnhofs 

Tiefenbrunnen sowie zu Verringerung der antizipierten Verkehrsprobleme auf 

der Lengg du den angrenzenden Quartieren beitragen. 

 

Was wird vorgeschlagen? 

Ausgehend von einer unterirdischen Station am Bahnhof Tiefenbrunnen neben 
der Überbauung «Vuelo» soll eine unterirdische eine Bahn (z.B. Standseilbahn, 

Zahnradbahn oder Pneubahn) via EPI-Klinik und Schulthess-Klinik geführt 

werden. Endstation soll entweder der Balgrist sein (bevorzugt) oder aber 

Hirslanden. Die Bahnverbindung könnte in einer späteren Phase eventuell bis 

nach Witikon ausgebaut werden. 

 

Was wäre der Nutzen? 

Erschlossen würden 7500 bestehende und Arbeitsplätze und 1220 Einwohner 

im Umkreis von 300 m der Haltestellen. Ab 2024 kommen 2400 zusätzliche 

Arbeitsplätze allein des Kinderspitals hinzu. Es würde eine neue und die 
bisherige Verkehrsführung entlastende Tangentialverbindung entstehen, was 

eine bessere Vernetzung bringen würde. Die Achse Stadelhofen-Forch würde 

entlastet. Es würde ein weiterer Anreiz geschaffen, um auf den ÖV 

umzusteigen. Eine derartige Bahn wäre modern und ein Gewinn fürs Quartier. 

 

H. Schröder 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

Nächste Schritte 

Der Vorstand findet diese Projektidee nach einer nachfolgenden Diskussion 

sehr interessant. Die AG Verkehr soll die Projektidee falls nötig noch verfeinern, 

damit diese im Herbst der Lobby Lengg sowie im Rahmen des Austausches 

«Verkehrsfragen Riesbach/Seefeld» der Stadt vorgestellt werden kann. Auch 

die Politik soll informiert werden. Die Medien sollen erst im Nachhinein 

informiert werden. 

 

3.2 Rückblick Seefeldfest 2023 / Ausblick 2024 

Das war trotz des wechselhaften Wetters dank sorgfältiger Vorbereitung wieder 

ein toller Anlass! Der Vorstand bedankt sich bei Leo Bauer, Franz Bartl und 
Claude Bernaschina, sowie allen, die mitgeholfen haben. 

Bar- und Essbetrieb des QVR-Standes war im Gegensatz zum Vorjahr 

entspannter. 

 

Die Durchmischung von Jung und Alt, von Riesbachern und Auswärtigen war 

belebend und beeindruckend und vom QVR auch so angestrebt. 

 

Ein paar Jugendliche haben in der Nacht zum Samstag randaliert. Das 

Organisationskomittee und die Security konnten aber rasch eingreifen. 
 

Leo Bauer wird für Vorbereitung und Durchführung des nächsten Seefeld-Festes 

beschränkter und nur per Zoom aus seinem Zivildienst-Auslandaufenthalt zur 

Verfügung stehen, wird aber für entsprechende Delegation der 

Verantwortlichkeiten sorgen.  

 

Jesse Graves und Leo Bauer werden Rückmeldungen in Form einer 

elektronischen Umfrage aufsetzen. 

 

Im Winter 2023 wird dann ein Ausblick durchgeführt. Leo Bauer gibt das Datum 
bekannt. Falls der Gewerbeverein im 2024 wieder eingebunden sein will, ist er 

selbstverständlich willkommen. 

 

 

Alle 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

L. Bauer 

 

 

 

 

J. Graves, L. 

Bauer 

 

L. Bauer, U. 
Frey 

3.3 Hegifäscht 

Die Polizei hat einen ersten Konzeptvorschlag nicht akzeptiert. Das 

Organisationskomittee ist aber weiter sehr motiviert und hat einen 

abgespeckten Vorschlag ausgearbeitet, wonach nur noch der obere Teil des 

Hegibach-Platzes bespielt werden soll. Der QVR engagiert sich aber weiterhin. 

 

 

3.4 Versuchsbetrieb Spurabbau Bellerivestrasse 

Nach dem Stopp durch den Kanton hat die Stadt Rekurs eingereicht. Wir sind 

gespannt, wie es weitergeht. 

 

 

3.5 Retraite vom 30. September 

Der Ort ist bestimmt. Urs Frey und Martin Schmid bereiten den Anlass vor. 
 

 

U. Frey, M. 
Schmid 

 

3.6 Leitung der nächsten VoSi 

Urs Frey wird abwesend sein. Martin Schmid wird einspringen. Die Sitzung wird 

auf Dienstag, den 29. August vorverschoben. 

 



 

   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 

 

3.7 Berichte zu diversen Anlässen und Gesprächen 

 

Sommerkonzert vom 18. Juni 2023 

Auch dieses Jahr war der Anlass mit ca. 50 Besuchern ein schöner Erfolg, auch 

für die Sänger. Dank an Claude Bernaschina fürs Organisieren! 

 

Info-Veranstaltung Lengg vom 8. Juni 2023 

Die Veranstaltung fand im Beisein von ca. 200 Besuchern in der EPI-Klinik statt. 

Marina Albasini und Franz Bartl waren dabei. Die Bauvorhaben wurden 
vorgestellt, darunter auch eine Übernachtungsmöglichkeit auf dem EPI-Areal 

für Eltern von Kinderspital-Patienten. Neben dem alten Hof war auch hier der 

Verkehr ein grosses Thema. Die beteiligten Spitalorganisationen haben die 

Wichtigkeit der angestrebten Synergien betont. 

 

100 Jahre Dapples-Stiftung 

Marina besuchte diese interessante Veranstaltung. Die Jugendlichen Bewohner 

können auch handwerkliche Arbeiten ausführen und zwar «besser und billiger!» 

 

GV der Quartierkonferenz vom 22. Juni 2023 

Urs Frey und Martin Schmid nahmen teil. Unter anderem wurde auch das 

Thema «Steuerbefreiung der QV» besprochen. Die juristische Praxis hat sich in 

der Zwischenzeit verschärft, und das Thema wird auch vom QVR nicht 

weiterverfolgt werden. 

 

Leitbild Innenstadt-Quartier 

In der entsprechenden, schon lange bestehenden Arbeitsgruppe wird neu auch 

der Riesbach berücksichtigt werden. Urs Frey steht hier in Verbindung und hat 

in einem Sondierungsgespräch gegenüber einen beauftragten Planungsbüro 

Auskunft gegeben. 
 

Tagung im Muraltengut vom 28. November 2023 

Urs Frey und Jesse Graves werden teilnehmen. 

 

Quartierspaziergänge 

Die beiden von Mathias Eidenbenz und Adrian Knöpfli moderierten 

Quartierspaziergänge waren sehr interessant und ein voller Erfolg. Es wird 

daher noch je ein Wiederholungstermin angeboten. 

 

 

3.9 Fahrplan Website 

Im Prinzip steht die neue Website. Claude wird mit Erhart von Ammon noch 
Rücksprache halten. Vor der Aufschaltung muss das OK des Vorstandes 

erfolgen. 

 

 

C. Bernaschina 

3.10 Protokollzusammenfassungen für Kontacht 

Diese werden in Zukunft von Martin Schmid erstellt. 

 

 

 

M. Schmid 
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 Themenspeicher 

 

1. Riesbach-Stamm reloaded 

2. Kontakt zum Gewerbe, Parkplatzfragen, Seeverbindung Riesbach-

Wollishofen (AG Verkehr) 

3. Was machen andere QV’s (Plauderbank Witikon, usw.)? 

4. Detto Fatto 

 

 

 Sitzungsende 21:45 Uhr. 

 

Die nächste Vorstandssitzung am Dienstag, den 29. August 2023 um 19:30 im 
GZ statt.  

 

Für das Protokoll und mit freundlichem Gruss: Martin Schmid 

 

 


